



# EL STRIP TEASE DE LA POLITICA por agosto olivares

A LOS 38 AÑOS DE SU FUNDACION EL PARTIDO SOCIALISTA aparece como la segunda fuerza electoral chilena y con la alta responsabilidad de tener en la Presidencia de la República a su más caracterizado líder, el médico Salvador Allende.

En el año 1932 las fuerzas que un año más tarde formarían el Partido Socialista obtuvieron en una elección 18.462 votos. En 1937, ya convertidas esas fuerzas en Partido Socialista y en el umbral del Gobierno de Frente Popular lograron 46.050 votos. En la elección general de regiones del 4 de abril último el Partido Socialista pasó fácil la barrera de los 600 mil votos, y se transformó en la primera fuerza electoral dentro de la Unidad Popular y la segunda dentro de todo el conglomerado político criollo.

En abril de 1933 se fundó el Partido Socialista. Surgió como tal la fusión de los siguientes movimientos: Nueva Acción Pública (NAP), dirigida por Eugenio Matte Hurtado; Acción Revolucionaria Socialista, dirigida por el profesor e intelectual Eugenio González Rojas; Orden Socialista, dirigida por Arturo Mianchi; Partido Socialista Marxista y Partido Socialista Unificado.

## MAYORIA DE EDAD DEL P. S.

### PASADO

Un año antes de la fundación del Partido Socialista, la historia recuerda la instalación del Gobierno que es denominado como la "Primera República Socialista", encabezada por el coronel de Aviación Marmaduke Grove, y por el intelectual Eugenio Matte Hurtado. La mencionada "República" sólo gobernó doce días. En su reemplazo surge la dictadura personalista de Carlos Dávila, también de corta duración.

En su Declaración de Principios el Partido Socialista "acepta" como método de interpretación de la realidad, el marxismo, enriquecido y rectificado por todos los aportes científicos del constante devenir social.

En octubre de 1940 el Partido Socialista organiza en Santiago el Primer Congreso de Partidos Democráticos y Populares de América Latina, en el cual se declara que "los pueblos de Iberoamérica, para alcanzar la plenitud de su destino autónomo, deben procurar su independencia económica, nacionalizando progresivamente sus principales fuentes productoras de riqueza y los servicios de utilidad pública, lo cual es base de toda celeridad y firme aspiración de sus mayorías nacionales".

Esa declaración marcó el tono antimperialista del Partido Socialista, que aparece ligado en esa época a movimientos populistas de América Latina que justamente abandonan la lucha revolucionaria en la medida en que se unen a los intereses del imperialismo norteamericano. Es lo que ocurre con movimientos como el que encabezaba en Perú el líder Víctor Raúl Haya de la Torre, quien termina su existencia como defensor incondicional de la línea política y económica que impone Estados Unidos.

### ANTIYANQUI

El Partido Socialista es en la actualidad una decidida línea antimperialista. Su líder máximo, hoy Presidente de la República, Salvador Allende, fue el creador de la Organización Latinoamericana de Solidaridad (OLAS), destinada a coordinar las experien-



ALLENDE

# LA MONEDA SE ENOJO POR LA MOCHA DEL FUNDO "LA PAMPA" SE PIDIO MINISTRO EN VISITA

**CEÑOS ADUSTOS HABIA EN la mañana de ayer en La Moneda. Los sucesos registrados en el fundo "La Pampa", de Carén, en Curarrehue, provincia de Cautín, tuvieron un trágico desenlace en la mañana de ayer cuando el agricultor Rolando Matus Castillo, de 29 años de edad, dejó de existir en el hospital regional de Temuco.**

Matus Castillo, fue herido mortalmente en la región abdominal en la madrugada del sábado último, durante el intercambio de disparos que tuvo lugar en dicho predio cuando su dueño, Otto Brünner, y otras personas, trataron de repeler a un grupo de personas que había ingresado al fundo sin autorización.

Brünner calificó de "toma" la presencia de esas personas en el interior de su predio. Sin embargo, los participantes en la acción han señalado en sus primeras declaraciones que ellos no se han tomado nada, sino que trataron de recuperar tierras que les pertenecen desde tiempos inmemoriales y les fueron usurpadas.

La muerte del agricultor Matus Castillo causó revuelo y el primero en llegar a La Moneda fue Manuel Valdés, presidente de la Confederación de Empleadores Agrícolas, un momio que ya revolvió el gallinero agrario en tiempos de las narices largas.

Valdés, muy preocupado, dijo a los reporteros que iba a conversar con el compañero Presidente, a quien daría cuenta de la muerte del agricultor y plantearía otros problemas relacionados con la tierra.

La reunión tuvo lugar y a la misma asistieron el compañero Presidente, el Ministro del Interior (José Tóhá), el Ministro de Agricultura (Jacques Chonchol) y los mandamases de INDAP y CORA. También metió su cuchara Manuel Valdés. Cuando la conversación llegó a su fin, Manuel Valdés contó a los reporteros que en la reunión se había evaluado la situación agraria, la que calificó de "extremadamente delicada". VALDES reveló que el Presidente, Allende había dado a co-

nocer su propósito de solicitar la designación de un Ministro en Visita para que se hiciera cargo de la substanciación del proceso, en virtud de las disposiciones de la Ley de Seguridad Interior del Estado.

Mientras Valdés hacía sus declaraciones, el Subsecretario de Interior, Daniel Vergara, luego de haberse bebido una naranjada "Fanta", contaba a los periodistas que el Pleno de la Corte de Apelaciones de Temuco había designado Ministro en Visita al magistrado Orlando González Castillo.

Valdés manifestó que el fundo "La Pampa" era un predio de 90 hectáreas de cordillera y que en la práctica había allí sólo dos o tres hectáreas de riego básico. Según el dirigente de los empleadores agrícolas, la acción llevada a cabo en dicho predio había sido organizada por elementos del llamado Movimiento Campesino Revolucionario.

La versión entregada por Valdés indica que en la madrugada del sábado último fue detectada en el fundo "La Pampa" la presencia de un grupo de personas, las que penetraron al interior de los terrenos luego de haber cortado el cerco. Los invasores levantaron una especie de choza. Brünner y otras personas de su confianza fueron a ver de qué se trataba. Según la versión de Valdés, las personas que se encontraban en la choza hicieron fuego contra Brünner y sus acompañantes. Una de las balas hirió a Rolando Matus Castillo en el abdomen, causándole heridas de tal gravedad que lo llevaron a la muerte en la mañana de ayer, a las 10,30 horas.

Dijo Valdés que el compañero Presidente había considerado la situación como "muy grave", al mismo tiempo que pedía a los agricultores que no perdieran la calma.

### TOHA

NO BIEN había terminado Valdés de hacer sus declaraciones cuando abandonó las dependencias presidenciales el Jefe del Gabinete, José Tóhá, que al bajar por la escalera de mármol fue asediado por los reporteros.

Tóhá manifestó que en la reunión se había considerado el Reglamento que fija las atribuciones de los interventores de los predios agrícolas. También, según dijo, se analizó la aplicación de la Reforma Agraria, dentro de los marcos legales, y se consideró la situación producida por los sucesos de Cautín.

El Ministro del Interior manifestó que había tomado contacto con las autoridades de Cautín y que se tenía un cuadro acerca

de lo ocurrido. Expresó que el Gobierno será inflexible y que a todos los protagonistas de la pe lotera del fundo "La Pampa" les serían aplicadas las disposiciones de la Ley de Seguridad Interior del Estado.

### VERGARA

DANIEL VERGARA, Sub de Interior, también entregó antecedentes a los reporteros. Empezó por confirmar oficialmente el deceso de Rolando Matus Castillo, el agricultor mortalmente herido en el tiroteo del fundo "La Pampa".

Vergara señaló el deseo del Gobierno de disponer una amplia, severa y exhaustiva investigación destinada a esclarecer los hechos registrados en el mencionado predio. Dijo que el Pleno de la Corte de Apelaciones de Temuco ya había designado un Ministro en Visita, Orlando González Castillo.

Vergara, que está cada vez más elegante dentro de su estilo sobrio, insistió en el propósito del Gobierno de realizar la Reforma Agraria dentro de la ley y señalar la responsabilidad de "aquellos que se sobrepasan en la defensa de sus derechos".

El Sub del Interior indicó en su versión de los hechos que las personas que llegaron hasta el fundo "La Pampa" eran 23 campesinos indígenas de la Comunidad Curipeuchum, contigua al predio de propiedad de Otto Brünner. Los campesinos intentaron su acción para recuperar tierras que, según afirman, les pertenecen y han sido usurpadas.

Vergara dijo que el estado de los heridos había evolucionado favorablemente. Según sus datos, está herida a bala Ernestina Curipe Catripán. Clorinda Curipe Cariqueo sufrió heridas contusas, en tanto que se encuentran con diagnóstico reservado y traumatismo encéfalo craneano José Villa Pinto. Otros heridos son José Segundo Curipe Catripán y Herminda Catripán.

Los detenidos, según la nómina proporcionada por el Subsecretario de Interior, son: Otto Brünner (propietario), Erwin Krause, Raimundo Krause, Hernán Quezada, Ernestina Curipe, Clorinda Curipe, José Villa Pinto, José Segundo Catripán Curipe, Herminda Catripán Curipe, Héctor Aul Amar, Oscar Poblete, Juan Curipe, José Curipe, Tito Loerwer, Domingo Chihuay y Arnoldo Reyes. Hay también orden de detención contra Miguel Bustos, quien se echó prestamente el broiler luego de la tostadera de balas.

### CHONCHOL

JACQUES Chonchol, Ministro de Agricultura y terror de los momios, también estuvo en la reunión matinal de La Moneda. Se le notaba bastante preocupado.

Dijo a los periodistas que el fundo "La Pampa" se encontraba ubicado en una zona no expropiable y que los problemas provenían de la mala constitución de la posesión de la tierra. Añadió que en esa zona los colonos ocupan tierras fiscales y, además, crean problemas a las comunidades indígenas. Anunció que una comisión de CORA e INDAP se trasladará al terreno para estudiar la situación en vivo.

### LA SITUACIÓN

A LA LUZ de los pocos antecedentes disponibles, los hechos del fundo "La Pampa" no aparecen muy claros. Brünner y sus amigos dicen haber repelido con las armas en la mano una "to-

ma" agrícola, después de haber sido atacados por los campesinos.

Sin embargo, llama la atención que la mayor parte de los heridos se cuenta entre campesinos indígenas. En el momento de los hechos sólo se escuchó el revólver y algunas voces de las ciudades.

Se encontrarían prófugos en Chard Torrealba y Jorge Salinas, contra quienes hay órdenes de detención.

## Dr. Allende visitará a artilleros

HARTA PEGA el compañero Presidente mañana de ayer. Allende viajó a La Moneda luego de una breve ausencia de la capital por una fuerte gripe que le impidió en reposo y tomando un baño por el champiñón.

Una de sus primeras actividades fue recibir en el despacho al Ministro de Defensa, Alejandro Ríos Valdivia, quien está cada día más comprometido en su cargo y en la aceptación que ha tenido en las Fuerzas Armadas.

El Ministro rindió un informe detallado de su reciente visita a la Escuela de Artillería de Linares. Allende, a quien se le atribuye que es de Caballería, se comprometió el 26 del presente en un momento del objeto de estos festejos del cincuentenario de los artilleros y su Escuela.

Ríos Valdivia contó a los reporteros que el compañero Presidente se reunirá mañana con los comandantes en jefe y cuadros permanentes de la Guarnición de Santiago para que se dijera cuál será el motivo de esta reunión.

Otra reunión sin carácter oficial es la que se realizará a partir del 30 de abril y hasta el 4 de mayo próximo en el Consejo Superior de Defensa Nacional. Solamente se adelantó que considerará temas específicos.

## LO MEJOR ES TANAX ES TANAX

El incentivo debe ser estado



## EL STRIP TEASE DE LA POLITICA por agosto olivares



ALLENDE

# LA MONEDA SE ENOJO POR MOCHA DEL FUNDO "LA PAMPA" SE PIDIO MINISTRO EN VISITA

**CENOS ADUSTOS HABIA EN la mañana de ayer en La Moneda. Los sucesos registrados en el fundo "La Pampa", de Carén, en Curarrehue, provincia de Cautín, tuvieron un trágico desenlace en la mañana de ayer cuando el agricultor Rolando Matus Castillo, de 29 años de edad, dejó de existir en el hospital regional de Temuco.**

Matus Castillo, fue herido mortalmente en la región abdominal en la madrugada del sábado último, durante el intercambio de disparos que tuvo lugar en dicho predio cuando su dueño, Otto Brunner, y otras personas, trataron de repeler a un grupo de personas que había ingresado al fundo sin autorización.

Brunner calificó de "toma" la presencia de esas personas en el interior de su predio. Sin embargo, los participantes en la acción en señalada en sus primeras declaraciones que ellos no se han tomado nada, sino que trataron de recuperar tierras que les pertenecen desde tiempos inmemoriales y les fueron usurpadas.

La muerte del agricultor Matus Castillo causó revuelo y el primero en llegar a La Moneda fue Manuel Valdés, presidente de la Confederación de Empleadores Agrícolas, un momio que ya revolvió el gallinero agrario en tiempos de las narices largas.

Valdés, muy preocupado, dijo a los reporteros que iba a conversar con el compañero Presidente, a quien daría cuenta de la muerte del agricultor y plantearía otros problemas relacionados con la tierra.

La reunión tuvo lugar y a la misma asistieron el compañero Presidente, el Ministro del Interior (José Tohá), el Ministro de Agricultura (Jacques Chonchol) y los mandamases de INDAP y CORA. También metió su cucharita Manuel Valdés.

Cuando la conversación llegó a su fin, Manuel Valdés contó a los reporteros que en la reunión se había evaluado la situación agraria, la que calificó de "extremadamente delicada".

VALDES reveló que el Presidente Allende había dado a co-



nocer su propósito de solicitar la designación de un Ministro en Visita para que se hiciera cargo de la substanciación del proceso, en virtud de las disposiciones de la Ley de Seguridad Interior del Estado.

Mientras Valdés hacía sus declaraciones, el Subsecretario de Interior, Daniel Vergara, luego de haberse bebido una naranjada "Fanta", contaba a los periodistas que el Pleno de la Corte de Apelaciones de Temuco había designado Ministro en Visita al magistrado Orlando González Castillo.

Valdés manifestó que el fundo "La Pampa" era un predio de 90 hectáreas de cordillera y que en la práctica había allí sólo dos o tres hectáreas de riego básico. Según el dirigente de los empleadores agrícolas, la acción llevada a cabo en dicho predio había sido organizada por elementos del llamado Movimiento Campesino Revolucionario.

La versión entregada por Valdés indica que en la madrugada del sábado último fue detectada en el fundo "La Pampa" la presencia de un grupo de personas, las que penetraron al interior de los terrenos luego de haber cortado el cerco. Los invasores levantaron una especie de choza. Brunner y otras personas de su confianza fueron a ver de qué se trataba. Según la versión de Valdés, las personas que se encontraban en la choza hicieron fuego contra Brunner y sus acompañantes. Una de las balas hirió a Rolando Matus Castillo en el abdomen, causando heridas de tal gravedad que lo llevaron a la muerte en la mañana de ayer, a las 10.30 horas.

Dijo Valdés que el compañero Presidente había considerado la situación como "muy grave", al mismo tiempo que pedía a los agricultores que no perdieran la calma.

El triunfo electoral de la Unidad Popular el 4 de septiembre de 1970 colocó a la lucha de clases en Chile en un escalón superior. La elección de un candidato definitivamente marxista obligó a las fuerzas conservadoras y al imperialismo norteamericano a pensar que se acerca el instante de un enfrentamiento, lo que aumenta la importancia del Partido Socialista.

La decisión del Dr. Salvador Allende de poner en marcha el proceso de liberación nacional encabeza la lucha política. En la actualidad los indefiniciones y ambigüedades de los sectores centristas son utilizadas por el sector conservador.

El triunfo electoral de la Unidad Popular el 4 de septiembre de 1970 colocó a la lucha de clases en Chile en un escalón superior. La elección de un candidato definitivamente marxista obligó a las fuerzas conservadoras y al imperialismo norteamericano a pensar que se acerca el instante de un enfrentamiento, lo que aumenta la importancia del Partido Socialista.

La decisión del Dr. Salvador Allende de poner en marcha el proceso de liberación nacional encabeza la lucha política. En la actualidad los indefiniciones y ambigüedades de los sectores centristas son utilizadas por el sector conservador.

El triunfo electoral de la Unidad Popular el 4 de septiembre de 1970 colocó a la lucha de clases en Chile en un escalón superior. La elección de un candidato definitivamente marxista obligó a las fuerzas conservadoras y al imperialismo norteamericano a pensar que se acerca el instante de un enfrentamiento, lo que aumenta la importancia del Partido Socialista.

La decisión del Dr. Salvador Allende de poner en marcha el proceso de liberación nacional encabeza la lucha política. En la actualidad los indefiniciones y ambigüedades de los sectores centristas son utilizadas por el sector conservador.

El triunfo electoral de la Unidad Popular el 4 de septiembre de 1970 colocó a la lucha de clases en Chile en un escalón superior. La elección de un candidato definitivamente marxista obligó a las fuerzas conservadoras y al imperialismo norteamericano a pensar que se acerca el instante de un enfrentamiento, lo que aumenta la importancia del Partido Socialista.

La decisión del Dr. Salvador Allende de poner en marcha el proceso de liberación nacional encabeza la lucha política. En la actualidad los indefiniciones y ambigüedades de los sectores centristas son utilizadas por el sector conservador.

El triunfo electoral de la Unidad Popular el 4 de septiembre de 1970 colocó a la lucha de clases en Chile en un escalón superior. La elección de un candidato definitivamente marxista obligó a las fuerzas conservadoras y al imperialismo norteamericano a pensar que se acerca el instante de un enfrentamiento, lo que aumenta la importancia del Partido Socialista.

de lo ocurrido. Expresó que el Gobierno será inflexible y que a todos los protagonistas de la pelotera del fundo "La Pampa" les serían aplicadas las disposiciones de la Ley de Seguridad Interior del Estado.

### VERGARA

DANIEL VERGARA, Sub de Interior, también entregó antecedentes a los reporteros. Empezó por confirmar oficialmente el cese de Rolando Matus Castillo, el agricultor mortalmente herido en el tiroteo del fundo "La Pampa".

Vergara señaló el deseo del Gobierno de disponer una amplia, severa y exhaustiva investigación destinada a esclarecer los hechos registrados en el mencionado predio. Dijo que el Pleno de la Corte de Apelaciones de Temuco ya había designado un Ministro en Visita, Orlando González Castillo.

Vergara, que está cada vez más elegante dentro de su estilo sobrio, insistió en el propósito del Gobierno de realizar la Reforma Agraria dentro de la ley y señalar la responsabilidad de "aquellos que se sobrepasan en la defensa de sus derechos".

El Sub del Interior indicó en su versión de los hechos que las personas que llegaron hasta el fundo "La Pampa" eran 23 campesinos indígenas de la Comunidad Curipeuchum, contigua al predio de propiedad de Otto Brunner. Los campesinos intentaron su acción para recuperar tierras que, según afirman, les pertenecen y han sido usurpadas.

Vergara dijo que el estado de los heridos había evolucionado favorablemente. Según sus datos, está herida a bala Ernestina Curipe Catripán, Clorinda Curipe Cariqueo sufrió heridas contusas, en tanto que se encuentran con diagnóstico reservado y traumatismo encefalo craneano José Villa Pinto. Otros heridos son José Segundo Curipe Catripán y Herminda Catripán.

Los detenidos, según la nómina proporcionada por el Subsecretario de Interior, son: Otto Brunner (propietario), Erwin Krause, Raimundo Krause, Hernán Quezada, Ernestina Curipe, Clorinda Curipe, José Villa Pinto, José Segundo Curipe Curipe, Herminda Catripán Curipe, Héctor Aul Amar, Oscar Poblete, Juan Curipe, José Curipe, Tito Loerwer, Domingo Chihuahay y Arnoldo Reyes. Hay también orden de detención contra Miguel Bustos, quien se echó prestamente el broiler luego de la tostadera de balas.

### CHONCHOL

JACQUES Chonchol, Ministro de Agricultura y terror de los momios, también estuvo en la reunión matinal de La Moneda. Se le notaba bastante preocupado.

Dijo a los periodistas que el fundo "La Pampa" se encontraba ubicado en una zona no expropiable y que los problemas provenían de la mala constitución de la posesión de la tierra. Añadió que en esa zona los colonos ocupan tierras fiscales y, además, crean problemas a las comunidades indígenas. Anunció que una comisión de CORA e INDAP se trasladará al terreno para estudiar la situación in vivo.

### LA SITUACION

A LA LUZ de los pocos antecedentes disponibles, los hechos del fundo "La Pampa" no aparecen muy claros. Brunner y sus amigos dicen haber repelido con las armas en la mano una "to-

ma" agrícola, después de haber sido atacados por los campesinos.

Sin embargo, llama la atención que la mayor parte de los heridos se cuenta entre los campesinos indígenas. En los hechos sólo se mencionan revólver y algunas balas.

Se encontrarían en el fundo Salinas, contra quienes se emitió una orden de detención.

## Dr. Allende visitará artilleros

HARTA PEGA el compañero Presidente mañana de ayer, Allende, visitará a los artilleros de la Fuerza Armada.

Una de sus primeras tareas fue recibir en su despacho al Ministro de Defensa, Alejandro Valdés, quien le entregó una breve ausencia de una fuerte gripe que le impidió en reposo y tomaron por el campeonato.

El Ministro realizó una detallada de su reunión con la Escuela de Artillería de Linares. Allende, a quien le es de Caballería, se reunió el 26 del presente con los artilleros y su Ejército.

Ríos Valdivia con los reporteros que el compañero Presidente se reunirá mañana próxima con los artilleros y cuadros permanentes del Guarnición de Santiago. Se dijo cuál será el motivo de esta reunión.

Otra reunión se realizará oficialmente el 30 de mayo, a partir del 30 de mayo, en el 4 de mayo, en el Consejo Superior de la Fuerza Armada Nacional. Se dijo que considerará "específicos".

El triunfo electoral de la Unidad Popular el 4 de septiembre de 1970 colocó a la lucha de clases en Chile en un escalón superior. La elección de un candidato definitivamente marxista obligó a las fuerzas conservadoras y al imperialismo norteamericano a pensar que se acerca el instante de un enfrentamiento, lo que aumenta la importancia del Partido Socialista.

La decisión del Dr. Salvador Allende de poner en marcha el proceso de liberación nacional encabeza la lucha política. En la actualidad los indefiniciones y ambigüedades de los sectores centristas son utilizadas por el sector conservador.

El triunfo electoral de la Unidad Popular el 4 de septiembre de 1970 colocó a la lucha de clases en Chile en un escalón superior. La elección de un candidato definitivamente marxista obligó a las fuerzas conservadoras y al imperialismo norteamericano a pensar que se acerca el instante de un enfrentamiento, lo que aumenta la importancia del Partido Socialista.

La decisión del Dr. Salvador Allende de poner en marcha el proceso de liberación nacional encabeza la lucha política. En la actualidad los indefiniciones y ambigüedades de los sectores centristas son utilizadas por el sector conservador.

El triunfo electoral de la Unidad Popular el 4 de septiembre de 1970 colocó a la lucha de clases en Chile en un escalón superior. La elección de un candidato definitivamente marxista obligó a las fuerzas conservadoras y al imperialismo norteamericano a pensar que se acerca el instante de un enfrentamiento, lo que aumenta la importancia del Partido Socialista.

La decisión del Dr. Salvador Allende de poner en marcha el proceso de liberación nacional encabeza la lucha política. En la actualidad los indefiniciones y ambigüedades de los sectores centristas son utilizadas por el sector conservador.

## MAYORIA DE EDAD DEL P. S.

### PASADO

Un año antes de la fundación del Partido Socialista, la historia recuerda la instalación del Gobierno que es denominado como la "Primera República Socialista", encabezada por el coronel de Aviación Marmaduke Grove, y por el intelectual Eugenio Matte Hurtado. La mencionada "República" sólo gobernó veintidós días. En su reemplazo sirvió la dictadura personalista de Carlos Dávila, también de corta duración.

En su Declaración de Principios el Partido Socialista "acepta" como método de interpretación de la realidad, el marxismo, enriquecido y rectificado por todos los aportes científicos del constante devenir social.

En octubre de 1940 el Partido Socialista organiza en Santiago el Primer Congreso de Partidos Democráticos y Populares de América Latina, en el cual se declara que "los pueblos de Iberoamérica, para alcanzar la plenitud de su destino autónomo, deben procurar su independencia económica, nacionalizando progresivamente sus principales fuentes productoras de riqueza y los servicios de utilidad pública, lo cual es base de toda configuración social y económica de sus mayorías nacionales".

Esa declaración marcó el tono antiimperialista del Partido Socialista, que aparece luego en esa época, a movimientos populistas de América Latina que justamente abandonaron la lucha revolucionaria en la medida en que se unieron a los intereses del imperialismo norteamericano. Es lo que ocurre con movimientos como el que encabezaba en Perú el líder Victor Raúl Haya de la Torre, quien termina su existencia como defensor incondicional de la línea política y económica que impone Estados Unidos.

### ANTIYANQUI

El Partido Socialista es en la actualidad una decidida fuerza antiimperialista. Su líder máximo, hoy Presidente de la República, Salvador Allende, fue el creador de la Organización Latinoamericana de Solidaridad (OLAS), destinada a coordinar las experien-

cias de las fuerzas revolucionarias latinoamericanas y ser el centro del intercambio de informaciones útiles para la lucha de liberación nacional.

En el pasado el Partido Socialista enfrentó varias escisiones, unas anecdóticas y otras de mayor importancia. Todo indica que la colectividad revolucionaria se encuentra en su madurez, ya que en el último Congreso Nacional, no obstante las diferencias que marcaban a dos corrientes, el Partido Socialista salió unido, en un momento trascendente para el proceso vanguardista de Chile.

El primer secretario general del Partido Socialista fue el abogado Oscar Schnake Vergara, quien más tarde abandonó la lucha revolucionaria. El actual secretario general es el profesor universitario y abogado Carlos Altamirano, personaje caracterizado del pensamiento revolucionario del Partido Socialista. Senador por Sigo, Altamirano ha desarrollado, pese a su juventud, una dilatada vida política, en la cual no falta el enfrentamiento con la persecución, la que le llevó incluso a la cárcel bajo el Gobierno conservador de Eduardo Frei, al cual denunció como representante de los intereses del imperialismo norteamericano y de los intereses de la oligarquía criolla.

### VIA ARMADA

Frente a la alternativa electoral del 4 de septiembre de 1970 el Partido Socialista se pronunció en favor de su participación en ella, lo que no indica pasividad de los socialistas sus más caracterizados líderes están conscientes que el imperialismo norteamericano y los ultraderechistas criollos buscarán fórmulas violentas para defender sus intereses amenazados por la política de claro sentido nacional del Gobierno de la Unidad Popular.

El Partido Socialista ha cumplido 38 años de vida política, como heredero de tradiciones revolucionarias que surgieron en círculos intelectuales en los últimos cincuenta años del siglo pasado, y que se desarrollaron en sectores laborales en los comienzos del siglo actual, los que alcanzaron aspectos relevantes en la acción de figuras como Luis Emilio Recabarren, brillante personaje surgido de la clase obrera.

Con motivo de festejar su aniversario, el Partido Socialista entregó ayer una medalla a su líder máximo, el Dr. Salvador Allende, quien ha mantenido una consecuente línea política a través de su dilatada vida pública. Esta última está ligada al Partido Socialista. Desde su juventud de